
Culte du 10 Mars 2024 
Eglise Libre de Lyon – 10 ans de ministère de Frédéric et Sylvain 

Bilan et récompense 

Introduction 
Merci pour cette invitation. Avec Céline, nous sommes honorées d’être avec vous pour ce culte 
spécial où vous voulez honorer vos pasteurs. Et c’est une bonne chose de le faire, et c’est 
même biblique ! 

Hébreux 13.17 
17  Honorez (Obéissez à) vos conducteurs et soumettez-vous à eux, car ils veillent sur votre 
âme, en hommes qui devront rendre des comptes. Ils pourront ainsi le faire avec joie et non en 
soupirant, ce qui ne vous serait d’aucun avantage. 

Vous honorez (je me permets de changer « obéissez » en « honorez ») vos conducteurs 
spirituels. Vous voulez célébrez leur 10 ans de ministère en leur manifestant votre 
reconnaissance, et vous faites bien ! 

10 ans de ministère ! Parce qu’on est dans un chiffre rond, une décennie et on se dit : il faut 
marquer le coup. 
10 ans pour souffler 10 bougies… 
10 ans… peut-être aussi pour faire un point, un bilan, se poser pour voir ce qui s’est passé 
dans ces 10 années, ce qui a été vécu… et l’auteur d’Hébreux parle même d’hommes qui 
« devront rendre des comptes ». 
Nous sommes donc bien dans un temps de Bilan ! 

Pour ce jour, je n’ai pas eu trop à chercher quel texte biblique prend. Autant vous dire, que 
Matthieu 25 s’est imposé à moi ! 
Je vous invite à lire cette parabole que beaucoup connaissent… même, les non familiers des 
écritures. 

Matthieu 25.14-25 
14 Il en sera comme d’un homme qui, partant pour un voyage, appela ses serviteurs, et leur 
remit ses biens. 
15  Il donna cinq talents à l’un, deux à l’autre, et un au troisième, à chacun selon sa capacité, 
et il partit.  
16  Aussitôt celui qui avait reçu les cinq talents s’en alla, les fit valoir, et il gagna cinq autres 
talents. 
17  De même, celui qui avait reçu les deux talents en gagna deux autres. 
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18  Celui qui n’en avait reçu qu’un alla faire un creux dans la terre, et cacha l’argent de son 
maître. 
19  Longtemps après (10 ans ?), le maître de ces serviteurs revint, et leur fit rendre compte. 
20  Celui qui avait reçu les cinq talents s’approcha, en apportant cinq autres talents, et il dit :* 
Seigneur, tu m’as remis cinq talents ; voici, j’en ai gagné cinq autres. 
21  Son maître lui dit : C’est bien, bon et fidèle serviteur ; tu as été fidèle en peu de 
chose, je te confierai beaucoup ; entre dans la joie de ton maître. 
22  Celui qui avait reçu les deux talents s’approcha aussi, et il dit : Seigneur, tu m’as remis deux 
talents ; voici, j’en ai gagné deux autres. 
23  Son maître lui dit : C’est bien, bon et fidèle serviteur ; tu as été fidèle en peu de 
chose, je te confierai beaucoup ; entre dans la joie de ton maître. 
24  Celui qui n’avait reçu qu’un talent s’approcha ensuite, et il dit: *Seigneur, je savais que tu es 
un homme dur, qui moissonnes où tu n’as pas semé, et qui amasses où tu n’as pas vanné ; 
25  j’ai eu peur, et je suis allé cacher ton talent dans la terre ; voici, prends ce qui est à toi. 
  
Bilan et récompense 
Voilà le titre que je vous propose pour cette prédication. 
Fred, Sylvain, ça vous va ? Vous avez bien fait de m’inviter ! 
Sortons nos crayons, nos calculettes, nous sommes à l’heure des règlements… du Bilan. Pour 
nous y aider, posons quelques rappels que nous donne cette parabole.  

Parabole qui nous rappelle : 
• que nous avons tout reçu de Dieu : notre temps, notre santé, notre intelligence, nos 

compétences, nos dons, notre vie. C'est lui, qui nous a donné tout cela... 
• Pas d’uniformité, mais dons personnalisés. Il donne à chacun, de façon différentes, et 

selon nos compétences. A chacun, une quantité qu’il peut gérer, selon sa capacité. 
• Notre identité : nous sommes des serviteurs ! 

Quel bilan ? 
A quel serviteur ressemblez-vous ? Ressemblons-nous ? 
Qui a reçu 5 qui celui qui a reçu 5, 2 ou 1 talents ? Qui en a plus que l’autre ? Je vous vois 
venir…  
Souvent, nous nous intéressons au troisième serviteur pour ne pas suivre son exemple, pour 
nous encourager à surtout ne pas être comme ce 3ème qui n’a rien fait de ce qu’il a parce qu’il a 
eu peur ! 
Peur d’utiliser son talent ? Peur du maître ? 
Peur de devenir comme ce 3ème serviteur, paresseux, peureux, peu entreprenant… peu sûr de 
soi, etc. 

Je vous propose un autre regard. 
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Je vous rassure tout de suite. Il me semble que cette assemblée serait d’accord avec moi pour 
dire la chose suivante : Vous n’êtes pas ce 3ème serviteur ! 

• Vous et (Nous) avez pris au sérieux la mission du maître 
• Vous êtes conscients des talents qui nous sont confiés. 
• Vous  ne les avez pas enfouis ! 
• Vous les avez utilisés. Vous n'avez pas calculé vos efforts, votre investissement. Parfois, 

la nuit, vous y avez pensé. Vous n'avez pas ménagé votre peine.  
• Oh, peut-être que nous aurions aimé avoir un peu plus de talents, ou nous étions frustré 

de ne pas en avoir autant qu'un autre, mais peu importe, nous avons fait avec ce que 
nous avions. 

• Vous avez pris des risques, vous avez "mouillé le maillot". 
• Vous avez même souffert… de maintes façons !  
• Vous et votre famille, épouse, enfants, vous avez utilisé, investi vos dons, vos talents 

sans en mesurer le coût ! 

Merci 
Merci à chacun 
Merci à vous et à vos familles. 
Nous sommes à l'heure des bilans.  
Certes, le grand bilan dans cette parabole est eschatologique, mais nous pouvons vivre déjà 
aujourd'hui, l'éternité, les signes du Royaume de Dieu qui est déjà là. 
Pour ce bilan, regardons nos mains, calculons, évaluons, combien de talents avons-nous (en 
plus) dans nos mains, à donner au maître. 
Nous pouvons avoir les yeux et les pensées fixés sur ce qu'on a fait et surtout, ce qu'on n'a 
pas pu faire, mais le plus important est ce que nous allons en faire. 

Qu’allons-nous faire de toutes nos réussites ?* 
Attention de ne pas tomber dans le piège de garder le résultat pour nous. Finalement, ils 
auraient pu rendre 5 ou 2 talents reçus et garder pour eux les talents gagnés, par leur propre 
effort ? 
Attention de ne pas garder pour nous, tout résultat de notre service.  
Pourquoi ?  
Parce que ce serait comme si nous avions travaillé pour nous-mêmes. Ce serait oublier que 
nous ne sommes que des serviteurs, que nous avons un maître. 
Les apporter comme une offrande au Seigneur. 
C’est en son nom que nous avons fait ce qu’on a fait. 
C’est en utilisant ses dons que nous l’avons fait 
C’est pour lui que nous l’avons fait. 
Ne pas nous attribuer le résultat, le mettre à notre bilan 
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Mais l’apporter à Dieu, lui rendre, lui donner nos réussites, TOUTES nos réussites : nos 
bulletins de notes, nos bulletins de salaires, nos ministères… 

C’est un point très important. Si nous ne faisons pas, alors nous nous récompensons nous-
mêmes ! Nous nous attribuons le résultat comme récompense. 
Une scène extraordinaire dans la Bible : 

Apocalypse 4 
9  Quand les êtres vivants rendent gloire et honneur et actions de grâces à celui qui est assis 
sur le trône, à celui qui vit aux siècles des siècles, 10  les vingt-quatre vieillards se prosternent 
devant celui qui est assis sur le trône, et ils adorent celui qui vit aux siècles des siècles, et ils 
jettent leurs couronnes devant le trône, en disant: 11  Tu es digne, notre Seigneur et notre Dieu, 
de recevoir la gloire et l’honneur et la puissance ; car tu as créé toutes choses, et c’est par ta 
volonté qu’elles existent et qu’elles ont été créées. 

Jetons nos couronnes, nos succès, nos résultats devant le Seigneur. 
Il est seul digne de recevoir l’honneur, la gloire et la puissance. 
Alors nous pourrons recevoir non pas nos résultats comme récompense mais la parole de 
notre maitre : 

Ecoutons la parole du Seigneur. 
Celle qu'il prononce aux deux serviteurs qui ont investi les talents reçus : 
"C’est bien, bon et fidèle serviteur ; tu as été fidèle en peu de chose, je te confierai beaucoup ; 
entre dans la joie de ton maître." 

Osons-nous l'accepter comme une parole sur nos vies, nos ministères ? 
OSEZ !! Voilà le bilan du maitre, voilà le bilan que Dieu fait de vos ministères.  
Le maitre dit : C’est bien !! Bon et fidèle serviteur ! 

Très vite, nous objecterons :  
• oui mais, peut-être que tout ce que j’ai fait n’est pas « bien »  
• peut-être que j'aurais dû être plus fidèle,  
• peut-être que j'aurais pu faire mieux... 
• peut-être que... 

Oui, mais je suis là ! J'ai fait ce que je pouvais, - non pas comme une excuse - mais une 
constatation : ce que je pouvais faire, je l'ai fait. Et je l’ai fait pour lui, avec lui. 

Pourquoi ne pas accepter la parole du Seigneur ? 
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• "C'est bien..." N'est-ce pas le regard de grâce de Dieu sur nos vies. Il nous accueille, il 
nous agrée, puisque nous sommes en Christ, puisque c'est en son nom que nous avons 
investi les talents qu'il nous a donné, la vie qu'il nous donne chaque jour. 

• Tu es un bon et fidèle serviteur : Voilà qu'il nous qualifie, qu'il nous décrit : tu es mon 
serviteur. Je t'accueille avec bonté, je reconnais ton investissement, ton cœur, ton désire 
de me servir, de m'honorer. 

• Ecoutons, acceptons la grâce de Dieu qui nous parle 

Sa récompense : il nous en confiera encore beaucoup 
Sylvain à Avignon. 
Fred, en restant seul pasteur… 
On pourrait dire : Ah non, un peu aux autres ! 
Ou alors, être tout simplement reconnaissant de sa marque de confiance. 
Oui, Dieu va encore nous confier des talents, des missions dans Sa Grace, sa Mission : être ses 
témoins. 

Une invitation : quelle est cette invitation qu'il nous lance ? 
"Entre dans la joie de ton maître." 

De quelle joie parle-t-il ? 
• Le banquet qu'il va nous offrir : la joie qu'il veut nous donner. Oui, acceptons sa grâce 

sur nos vies, ne croyons pas qu'il est "méchant, cruel", comme le 3ème serviteur... 

La joie du maitre = SA joie.  
Voilà notre récompense 
Quelle est la joie de Dieu, cette joie dans laquelle il veut que je rentre ? 

• Non pas la joie d'avoir fait du bon travail 
• Non pas la joie d'avoir pris des risques, d'avoir fait plaisir à Dieu 
• Mais la possibilité de vivre, d'avoir la joie que Dieu a dans son cœur.  

Quelle est cette joie ? La joie de ton maitre, de ton Seigneur 

"Entre dans la joie de TON Seigneur".  Pourquoi : "TON" 
• parce que je lui appartiens 
• Il m'a crée 
• Je suis à sa disposition,  
• il y a entre lui et moi une relation de dépendance, étroite, absolue.  
• Il est pour moi la réalité suprême. 

Mais si je suis à lui, lui aussi est à moi.  
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Si donc le Seigneur est tout entier à moi, alors la joie qui est en lui, n'est pas un supplément à 
ma joie terrestre; elle m'appartient.  

La joie qui est dans son cœur... 
• celle d'une brebis retrouvée 
• celle d'un enfant qui revient 
• celle d'un cœur qui a été touché,  
• d'un regard qui a encouragé,  
• d'une parole qui a consolé,  
• d'un livre qui a renouvelé,  
• d'un texte qui a bouleversé... 

Apprendre à se réjouir de ce qui fait la joie du Père. Partager la joie du Père ! 

Et du coup, sa joie est la mienne. 
Pour cela, il me faut un déplacement, non pas me concentrer sur moi, sur ce qui fait ma 
joie, mais demander à Dieu de me révéler SA joie. 
Dieu veut partager sa joie avec moi; Il ne se réjouit pas tout seul dans son coin, il veut me faire 
rentrer dans SA joie. 

• Il invite le fils ainé à entrer dans sa joie. 
• Il invite le serviteur bon et fidèle à entrer dans sa joie. 
• Il m'invite moi, au jour du bilan, à me détacher des 5 ou 3 talents qui sont dans ma main 

et à entrer dans SA joie. A me réjouir de ce qui le réjouit. 
• ME déplacer de moi, à lui ; de ma joie à la sienne ;  
• A partager son cœur... 

Néhémie 8.10 
"Ne soyez pas dans la tristesse !  
La joie du Seigneur sera votre force / vous donnera la force." 

L’auteur de l’épitre aux Hébreux nous donne l’exemple du Christ. Il nous invite à garder les yeux 
fixés sur lui, à suivre son exemple, Lui qui en vue de la JOIE, a accepté la croix. 
Hébreux 12.3 
Gardons les yeux fixés sur Jésus, dont notre foi dépend du commencement à la fin. Il a accepté 
de mourir sur la croix, sans tenir compte de la honte attachée à une telle mort, parce qu’il avait 
en vue la joie qui lui était réservée ; et maintenant il siège à la droite du trône de Dieu.  

Apportons-lui notre bilan, le résultat de notre travail et recevons de lui comme récompense, la 
joie qu’il nous offre, SA joie ; Celle de nous avoir à lui, pour lui. 

Que Dieu inonde vos vies, de SA joie. 
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